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8月29日，参赛选手文龙在霹雳舞项目比赛中。
当日，2020HHI街舞锦标赛中国总决赛在贵阳市花果园

沿湖广场举行。本次总决赛有来自国内的多位顶尖舞者参
加，最终选拔出的五名优秀选手及三支齐舞团队，将代表中
国参加明年的世界总决赛。 新华社发

“红色摇篮”江西省小篮球联赛启动

8月29日，阿森纳队
球员在颁奖仪式上庆祝。

当日，在2020英格兰
社区盾杯足球赛中，阿森
纳队与利物浦队在 90 分
钟内战成 1∶1 平，经过点
球大战，阿森纳队以 6∶5
的总比分战胜利物浦队，
获得冠军。

尽管阿森纳上赛季英
超仅排名第八，但他们本
月初在足总杯决赛中2∶1
力克切尔西，创纪录地第
14次捧杯，如今又第16次
捧起社区盾杯。新华社发
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宜春市丰城广场笼式足球场内比拼激烈。 宜春市教育体育局供图

8月30日，广西队队员陈彦亦（左一）在女子10公里团体
赛中出发。当日，2020年全国马拉松游泳冠军赛暨东京奥运
会选拔系列赛在山东淄博举行。 新华社发

本报讯 （记者郁鑫鹏）
8月27日，由省体育局、省篮
球协会主办的“红色摇篮”
江西省小篮球联赛在南昌
启幕，来自全省各地的 52支
队伍 400余名青少年篮球爱
好者参赛。

为大力发展青少年体

育运动，推广篮球在青少
年中的普及，对接中国篮
协搭建的“全国小篮球联
赛”平台，今年江西首次推
出全省性小篮球联赛。省
篮协相关负责人称，明年
将扩大赛事规模、加大赛
事举办密度。

全民健身的“幸福半径”
本报记者 刘 斐

东京奥运会本可以成为日本首相安倍晋三最
宝贵的政治遗产，没想到会成为这位日本历史上在
位时间最长的首相最大的政治负担。

安倍是东京申奥成功的最大功臣之一，正是
他 7 年前在布宜诺斯艾利斯投票前的感人陈述，
打消了国际奥委会委员们对福岛核泄漏的疑虑，
为东京赢得了举办权。安倍希望 2020 年的奥运
会，能够和 1964 年东京奥运会带动了战后日本
崛起一样，为日本经济再次插上腾飞的翅膀，并
成为“安倍经济学”成功的象征。

在新冠疫情暴发之前，准备工作堪称完美：
东京奥运会成为历史上吸引赞助最多的一届奥
运会；奥运会申办成功的 6 年里，日本旅游业一
片繁荣，访日游客数量从 1000 万增加到了去年
的 3200 万，2020 年的游客数量预计还可以增加
200 万；专家还乐观预计，奥运会对日本带来的
经济刺激，可以达到2940亿美元。

去年 12 月 15 日，东京新国立竞技场内，意气
风发的安倍首相在临时设立的舞台上，按下了象
征这座奥林匹克体育场落成的按钮，他告诉全场
观众：“东京奥运会将把日本的力量传递给全世
界。”在当时看来，再过 8 个月，这里将成为全世
界瞩目的焦点，安倍之后也可带着巨大的光环，
结束政治生涯。

也许正因为东京奥运会被赋予了太多的含
义，当疫情突然袭来，东京奥组委和日本政坛陷
入慌乱，安倍没能做出理性和果断的决策。就在
奥运会被推迟前三天，安倍还坚称奥运会将如期
举行，其实这时国际体坛已经风云突变，加拿大
和澳大利亚奥委会宣布拒绝参加。3 月 23 日，安
倍首次松口，宣布奥运会可能“推迟”，24 日，他
代表日本方面与国际奥委会举行电视会议，奥运
会被决定推迟一年举行。

但误判仍在继续，安倍仍然坚称明年“将是
一届完整的奥运会”“我想创造一种让日本重新
崛起的势头”。据《日经新闻》透露，东京奥组委
主席森喜朗 6 月中旬提醒安倍身边的官员，如果
强调“完整举行”，奥运会可能被取消。安倍后来
才改变态度，同意奥运会“简化”。

从 7 月开始，疫情反扑令日本政府措手不
及，面对防疫的巨大压力，日本多家机构公布的
民意调查结果显示，超过三分之二的东京居民认
为，奥运会应该取消或者再度推迟。日本民众对
安倍内阁的支持率也不断下降。前防卫大臣石
破茂最近甚至表示：“没人知道明年疫情能否被
控制住，也没有人知道奥运会能否在明年夏天举
行。”石破茂是自民党前干事长，是接替安倍担任首相的热
门人选之一。

东京奥组委正在计划与日本中央政府和东京都政府
成立一个“防疫委员会”，奥组委希望相关人员主要来自中
央政府，这样可以更好地调动人力物力财力。三方的初步
计划是在9月举行协调会议，商讨出一个防疫的框架政策，
以便在全球疫情仍然没有得到完全有效控制的情况下，通
过严格的防疫措施来举办奥运会。安倍的辞职，显然增加
了三方协调的难度。

一位没有透露姓名的奥组委官员告诉《日经新闻》：“政
府本来希望年内解决奥运会的疫情问题，现在首相辞职，估
计会产生很大的影响。”该报还采访了一位不愿透露姓名的
日本政府官员：“首相辞职让奥运会的前景更加不确定。”

东京都知事小池百合子也对安倍的辞职表示遗憾，她
说：“奥运会的疫情对策等课题，都需要和中央政府合作。”
日本奥委会主席山下泰裕被问到安倍的辞职对奥运会的
举办有什么影响时说：“我不知道，现在还不确定会不会受
到影响。” （新华社东京电）
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骄阳似火，挡不住全民健身热浪滚
滚。7月30日，夜幕降临，散布于宜春市中
心城区各处的开放式运动游园逐渐热闹起
来。18时开始，热衷跳广场舞的市民结伴
在丰城广场随音乐而动，不远处，笼式足球
场内拼抢激烈，场外智慧步道上的孩子们
自由嬉戏；21 时，秀江东路丽景滨江小区
内的篮球场仍旧灯火通明，人们总能在此
找到挥洒汗水的一方天地。

从讲究“日落而息”，到下班即扎进运
动场所，运动健身已成为众多宜春市民业
余时间的选择。而串联起市民“10分钟体
育生活圈”的各个开放式运动游园，因免费
开放、功能设施完善等优势，成为宜春市民
的热门打卡地，也被当地百姓称为全民健
身的“幸福半径”。

期盼与方向
全民健身热潮会带来什么问题？很多

人第一时间会想到体育设施的供求矛盾，
一边是热爱运动的市民对体育设施需求的
不断增长，一边是公共体育场所的不足。

“中心城区规模不断扩大，健身人群不
断增加，但宜春的公共体育场所建设，在十
年前却未能同步发展。”62 岁的宜春健身
达人蔡庄荣说，“也就是从那时候开始，市
民体育锻炼常常遭遇去处少、收费高的尴
尬。加快公共体育场所建设，成了广大市
民的热切期盼。”

“群众有期盼，这期盼，就是我们工作
的方向。”在国务院《关于加快发展体育产
业促进体育消费的若干意见》提出“在城市
社区建设15分钟健身圈”之前，2012年，宜
春市提出打造中心城区“10分钟健身圈”，
让市民可以就近健身。

在宜春，开放式运动游园被定义为由
政府建设、不设门槛、完全向市民免费开放
的体育健身场所。打造中心城区“10分钟
健身圈”推进过程中，开放式运动游园建设
为宜春决策层所关注，并很快作为“练有好

场地、健身有去处”工程之一被列入幸福宜
春建设的重要内容。

“如果开放式运动游园就在家门口，那
健身就会方便多了。”“希望运动游园里有
我喜欢的篮球场甚至足球场。”“小区有一
块空地，常年臭气熏天，有没有可能变成运
动游园呢？”…… 宜春市教育体育局相关
负责人介绍，在规划建设中，宜春市委市政
府充分吸纳市民的意见和建议，运动游园
的建设重点向群众性体育设施倾斜。

最终呈现在公众眼前的运动游园印证
了这一点。记者在走访丰城广场、丽景滨
江小区、宜阳森林公园、教苑小区等多处运
动游园时看到，运动游园大多建在人口集
中、交通便利的区域，多以老百姓喜闻乐见
的篮球、羽毛球、乒乓球、足球、气排球等场
地为主，一般占地面积在 4至 6亩，最大的
占地面积近20亩。

开放和免费
7月 30日傍晚，宜阳森林公园运动游

园热闹非凡。随着场上的气排球飞来飞
去，场下呐喊声、叫好声此起彼伏。这个占
地面积 1900平方米的运动游园，在今年 7
月中旬完成升级改造并迅速开放后，受到
周边老百姓的热捧。

宜阳森林公园运动游园所在地段附近
正在开发，公路上泥土灰尘漫天飞扬，加上
风吹日晒、年久失修，游园内很多健身器材
老化、损坏严重，导致使用率不高。经过此
次升级改造，如今的宜阳森林公园开放式
运动游园重新开放，变身为拉膜半封闭式
健身场所，以气排球场地为主，其他运动为
辅。宜阳小区居民李晓华说：“这次升级改
造工作落点准、动作快，以游园为中心圈定
10分钟车程或步行时长的健身半径，覆盖
了周边宜阳小区、馨园小区、五彩城、枣树
园约 6万名群众的健身需求，真是办了件
好事！”

让市民获得更好更优质健身体验的同

时，开放式运动游园的出现，也推动宜春市
体育公共服务进入“零收费”时代。

“过去，宜春健身场所数量少，想要找
到一家功能完善的游泳馆不大容易；2004
年第五届全国农民运动会在宜春举办之
后，宜春全民健身事业上了一个台阶，功能
齐全的综合体育馆拔地而起，不过大型场
馆往往处于远郊，收费高昂且不方便。”如
今，痴迷游泳、广场舞、骑行的蔡庄荣，对开
放式运动游园所带来的健身便利有着最真
切的感受：中心城区内，只要你想健身，10
分钟之内定能找到一个面向公众开放、不
收费的开放式运动游园。

今年62岁的蔡庄荣精神头十足，看上
去比实际年龄要小得多。他说：“这一切都
要归功于坚持锻炼。人们常讲‘请人吃饭，
不如请人出汗’，当下宜春的全民健身已蔚
然成风。可以说，哪里有开放式运动游
园，10 分钟的‘幸福的半径’就画到哪
里！”

效果及影响
记者在采访中感受到，开放式运动游

园正不断满足老百姓日益增长的多元化体
育健身需求，和蔡庄荣一样热衷于运动的
市民，获得感幸福感有了进一步提升。

“驱车在秀江边，摇下车窗远远望去，
你就能发现蝴蝶桥、东湖公园等运动游园
里热情跳跃的身影，运动的因
子已经注入宜春这座城市每
一个角落，这正是宜春城市运
动精神的真实展现，直接反映
了宜春群众体育工作开展水
平。”面对记者，宜春市民黄伟
强因运动游园而充满了自豪
感。

开放式运动游园还得到
过更高层面的肯定：国家体育
总局体育行业督查组等部门
认为，宜春市全民健身工作认

识深、思路清、举措实、覆盖广，全民健身基
础设施工程发展均衡，成效明显。

从 2012 年宜春市开放式运动游园规
划建设至今，宜春中心城区已建设20余个
运动游园。在很多人看来，这些开放式运
动游园的建成，不仅完善了体育健身设施，
初步达到市民“练有好场地、健身有去处”
要求，同时进一步完善了市政配套，解决了
部分社区、楼盘功能不全的问题。

黄伟强对此深有体会。他说：“我所在
的教苑小区一直未配备运动场地，随着 7
月初小区运动游园建成，篮球场、气排球
场、乒乓球台一应俱全，大家开始享受到家
门口免费开放的运动场福利。

此外，部分专业体育队伍也因运动游
园建设而受益良多。宜春市足协负责人告
诉记者：“在工作日白天‘错峰’时间，适当
将青少年队、俱乐部队伍的训练安排到运
动游园里，一定程度能缓解队伍训练场地
紧张的局面。”

宜春市教育体育局相关负责人表
示，开放式运动游园的建设，在促进居民
形成健康的生活方式、推动现代城市完
善综合功能、弘扬宜春本土体育特色文
化方面具有重要意义，“曾有一个外市参
观访问团代表评价，宜春开放式运动游
园丰富了城市功能，提升了城市品位，增
强了城市活力”。


